

### !Oh! Si los encargados de regir los destinos de los pueblos y naciones oyeran la voz del Vicario de Jesucristo sobre la tierra

Otra vez ha levantado nuestro Santísimo Padre el Papa Pío XII su apostólica voz para dar a conocer los horrores de la guerra y estimular a los gobernantes y a sus pueblos a que piensen y recapaciten bien sobre las funestas consecuencias de los conflictos bélicos y procuren por todos los medios posibles coordinar sus esfuerzos y actividades para que, depuestas las armas, florezca en el mundo una paz basada en la caridad y en la justicia. Desde el principio de su Pontificado no ha cesado de clamar por esta anhelada paz y por la armonía y concordia entre los pueblos y naciones al bené-

Disfrutaría de los beneficios de la paz y habría entre las naciones confianza mutua, concordia y fidelidad

fico influjo de la caridad y de la justicia, únicas que pueden proporcionarla sólida y duradera.

Y esto mismo ha vuelto a repetir en la fiesta solemne del triunfo de Jesucristo, Príncipe de la Paz, desde el sagrado recinto de la Basílica Vaticana, en los momentos solemnes de los más expresivos cultos religiosos y ante inmensa muchedumbre compuesta de representantes de todos los pueblos y naciones en todos los ór-

denes de la vida, allí reunidos para glorificar a Jesucristo y elevar al cielo sus preces a fin de que pronto se restablezcan la tranquilidad y el orden y brille sobre el mundo el ansiado día del restablecimiento de esa paz dichosa que Jesucristo vino a traer al género humano.

¡Oh! Si los encargados de regir los destinos de los pueblos y naciones oyeran la voz del Vicario de Jesucristo sobre la tierra y to-

maran como norma de sus acciones en el gobierno de sus pueblos esos principios fundamentales sobre los que deben descansar los pilares de toda sociedad bien ordenada, a fin de que, arrullada por la paz, vaya siempre adelante en el verdadero progreso y goce de prosperidad, sin duda alguna que no viviría el mundo en continuas zozobras y violentas convulsiones que amenazan socavarlo hasta en sus cimientos, sino que por el contrario disfrutaría de los beneficios de la paz y habría entre las naciones confianza mutua, concordia y fidelidad en sus relaciones internacionales.

Por una disposición de su Consejo los catedráticos de nuestra Universidad no podrán apartarse de las doctrinas democráticas en sus palabras ni en sus escritos, fuera ni dentro del claustro universitario. En otros términos, de aquí en adelante, nuestros profesores universitarios quedan dedicados, como inocentes e inocuas vestales, a los dioses democráticos.

Y también inmolados! Inmolados en sus derechos intangibles de hombres que en lo opinable pueden y deben ser tan libres como si no fuesen profesores de la Universidad. Inmolados a cualquiera insidia mendaz y artera, inmolados a la opinión vulgar e innoble de los callejones.

No es verdad que esa decisión esté y respete la libertad de cátedra; contra ella milita y, por añadidura, en la forma más atroz. O va a ser papel mojado o va a ser el potro donde se torture la nobleza espiritual de nuestros catedráticos. Y será siempre un instrumento de venganza personal a disposición de todos.

Y no sólo los venerables profesores. También la ciencia, que no puede estar mediatizada por los sistemas políticos ni por las pasiones que se hiperbolizan al contacto de miserables e insolentes intereses. Si esa determinación del Consejo Universitario se hubiese tomado en nombre del dogma católico, la tempestad, pese a que el pueblo costarricense es católico, hubiera venido sin tardanza y en forma airada. Y, sin embargo, esa limitación tendría en su abono argumentos mil veces negados y jamás desmentidos. Pero como la limitación se ha hecho en nombre de la democracia, no se ha producido otra reacción que la del brochismo degradante o la de la indiferencia. Constituye esto una nota triste que debemos registrar.

Deprimente ha sido la sensación que nos ha producido ese paso de nuestra recién nacida Universidad... Ningún profesor por palabra ni por escrito, ni dentro ni fuera de la cátedra, podrá mantener doctrinas que no estén dentro de la democracia! Se ha medido la envergadura de tamaña decisión!

La democracia, qué es? En qué consiste? Cuáles son los límites de lo sustancialmente democrático? En el orden intelectual no existe acuerdo acerca de esas cuestiones. Más diremos, hasta parece q' tal desacuerdo, libremente expresado, constituye la negativa esencia de la democracia. En el orden práctico, tampoco aparece ese acuerdo, y, para convencerse, basta contemplar el panorama de las naciones democráticas. Entonces, lo primero que debió hacer el Consejo Universitario hubiera sido establecer lo elemental, lo esencial de la democracia. Lo cual es, por otra parte, una faena que requiere dura brega del intelecto. Pero si a tanta felicidad llegara, estamos seguros de que se lo agradecería la intelectualidad del mundo entero.

Otra objeción se nos ocurre, y ella no es de poca monta: Dando de barato que se sepa lo que es la democracia en todas sus dimensiones, preguntamos: Esa doctrina es de índole tan definitiva, tan petrificada, que, como si fuera una verdad revelada por Dios, no está sujeta a una sustancial evolución? Entonces, si el consejo Universitario cree que la democracia es definitiva, va contra los adelantos innegables que marcan los pasos del progreso especulativo y humano; si no lo crea, ha dado un salto poniéndose en un terreno ultradictatorial para lo cual carece de autoridad.

Sólomente en una hipótesis tendría razón el Consejo Universitario y es en ésta: Si desea poner la Universidad al nivel ramplón de la calle, si desea encadenar la actividad intelectual de nuestros catedráticos con el criterio tabernario del vulgo analfabeta. A todo esto, sin embargo, se opone una objeción que por lo menos a los intelectuales hará alguna mella, a saber: que la ciencia, del orden que sea, ni es democrática, ni fascista. Ella es lo que es.

### Los Presidentes de Panamá y Costa Rica se entrevistarán hoy a las nueve horas en el Puente Internacional del Sixaola

Hoy a las nueve horas se verificará una entrevista entre los Presidentes de Panamá y Costa Rica, Doctores Rufino Arias y Bafael Angel Calderón Guardia, con el fin de dar los toques finales al tratado que para solucionar la vieja controversia sobre límites se ha estado preparando entre ambas cancillerías, sin ningún conocimiento, ni remoto, de las bases del mismo por parte de la opinión pública. En fin, para lo que importa que el país conozca el tratado, esa situación de desconocimiento carece de trascendencia. Los presidentes se hará acompañar de sus ayudantes militares y posiblemente de sus respectivos cancilleres señores de Rovx y E-chandi, esta era cuestión todavía no resuelta ayer. Ha venido un avión del ejército de los Estados Unidos procedente de France Field para conducir al Dr. Calderón Guardia al sitio de la entrevista.

### Londres dice que la guerra puede durar dos meses más

Berlín 22.— Un vocero militar aseguró que las tropas Británicas de Grecia se están retirando en vuelo precipitado, mientras las fuerzas aéreas alemanas arrasan la entera línea de retirada, incluyendo puertos de embarque y barcos que salen de Grecia hacia el mar. Los alemanes han presionado a los ingleses en tal forma, que les han impedido los emplazamientos de artillería. Pilotos germanos, desde

## ¡Alerta, América Hispana!

Ha celebrado en Washington la Libre Masonería una importante asamblea en la que por dos días consecutivos trató acerca de los problemas masónicos internacionales. De las 49 grandes logias existentes en Estados Unidos reuniéronse allí delegados de 45 de ellas. Uno de los puntos más salientes allí discutidos fué el de la conveniencia y aun necesidad de extender la Masonería en la América Española y muy especialmente en la América del Sur. Sin ambages ni rodeos, con toda claridad, el gran maestro de los Masones de la Carolina del Norte, Mr. J. Edward Allen, expuso que, atendidas las circunstancias actuales en Europa, era del todo inútil el pensar difundir la Masonería en esas regiones europeas.

«Siendo esto así, añadió, debemos dirigir toda nuestra atención hacia la América Latina que lógicamente es el campo más apropiado para nuestras actividades... Bien sabéis cuál es la situación de la Masonería en los estados totalitarios de Europa... Es, pues, preciso que sin pérdida de tiempo la Libre Masonería de los Estados Unidos concentre toda su atención en Sudamérica y se valga de toda su influencia y de todo su poder para implantar allí su dominio, estimular a nuestros hermanos allí existentes, concertar nuestros esfuerzos con los de ellos, mediante una bien estudiada propaganda, y de esta manera llegar a conseguir nuestros premeditados planes...»

Claro está que no expuso Pasa a la Página 4

## Con entusiasmo se celebró la peregrinación

de la Colonia Española, a las históricas ruinas de Ujarráz.

En medio de grandes aplausos fue condecorado el historiador don Eladio Prado.



Fray Agustín F. Losada

Conforme lo anunciamos oportunamente, el domingo pasado se realizó la gran romería de la Colonia Española, a las históricas ruinas de Ujarráz, que es la tierra de nuestro gran don Florencio del Castillo, pero antes, de nuestra Señora del Rescate y de la Limpia Concepción.

El Sr. Cura de Paraiso se trasladó a aquel lugar con sus feligreses, desde las primeras horas de la mañana. La misa, que el mismo Padre celebró (Padre don Rafael María Guillén) fue a las 9.30.

Después de celebrado el santo sacrificio, con la explanada llena de costarricenses y de españoles, el eminente orador sagrado, de la Orden de Predicadores, Fray Agustín F. Losada, pronunció un vibrante discurso recordando la gesta heroica de los primeros españoles y en general, la época del coloniaje, que, por lo que respecta a la difusión del Evangelio, tuvo su asiento en este mismo lugar (señalando las ruinas)

y en el vecino Orosi.

El discurso de Fray Agustín fue sencillamente admirable.

Inmediatamente después subió a la tribuna el señor Ministro de España, don Angel de la Mora y Arenas quien manifestó que se iba a proceder a la condecoración del historiador nacional don Eladio Prado, cuya obra meritisima al haberse referido, con trazo luminoso a a labor evangelizadora de los misioneros españoles en Costa Rica, ha trascendido los lares patrios, acarreado la gratitud de los bien nacidos de la patria y de la madre patria, por lo cual bien merecida tiene una estrella en su pecho, una estrella, si se quiere de menor magnitud que es la que podemos ofrecerle, pero siempre una estrella.

De inmediato sube a la tarima el Sr. Prado, quien recibe de manos del ilustre embajador de España una medalla de oro, que va al pecho del ilustre hombre. Don Eladio, emocionadísimo, dió las gracias. Acompañado de música de viento, fue cantado entre alegrías inmensas el himno de Ujarráz y el Himno Nacional español.

Luego, casi todos los miembros de la H. Colonia española, pasaron a visitar la bellísima Iglesia de Paraiso, recibiendo las atenciones del ilustre Padre Guillén, quien ha sostenido la tradición de los anteriores Curas Párrocos de Paraiso, de fomentar, por cuantos medios puede, el amor por Ujarráz y por su sentido religioso e histórico.

NUEVA VERSION...



„City Lights“

LUCES DE LA CIUDAD

...cuyo protagonista, ahora, no querría ser Chaplin

# La Tabacalera Costarricense ha dejado un capital en los Cantones de Palmares Atenas y Puriscal

Nunca en los tiempos del Cantón de Palmares, se pagó a mejor precio su bajera palmareña: **¢ 1.25 la especial**

No todo, dentro de la crisis que acogota el país, es de color negro, hablando en plata blanca.

Al contrario, la guerra ha traído también sus ventajas, para cierto comercio, que se ha sabido aprovechar de la ocasión, realizando el adagio, de que en río revuelto ganancia de pescadores.

Pero esta ganancia, es ruin, porque se hace con la miseria del pueblo consumidor. Un ejemplo: las costureras hablan estado comprando en los últimos meses sus agujas de máquina, a tres por veinticinco céntimos, pero con la «incautación» de los barcos, por parte del Gobierno Americano, hizo ya 15 días, se creyó que la guerra era un hecho, en América, y entonces, por arte de birlibirloque el comercio capitolino, puso determinados artículos, por las nubes: así las agujas citadas arriba se vendieron cada una a ¢ 0.20.

Pero no es nuestro intento, referirnos a estos abusos, aquí, pues que los delatamos en nuestro último editorial.

Queremos, reflejar otra clase de ganancia, justa, que llena de prosperidad a los pueblos y de felicidad a los hogares: la de la agricultura.

Ayer, conversamos con nuestro excelente amigo don Eustaquio Sáncho de Palmares, nos decía que la Tabacalera Costarricense había hecho compras a su cantón por valor de ¢ 350,000 y que como nunca en la historia de sus tiempos, se había tan bien el pagado quintal de tabaco, pues, el llamado especial se cotizó a ¢ 125.00 el de primera a ¢ 100.00 y la bajera de segunda a ¢ 85.00.

Este dato lo completamos ayer, por medio del Ingeniero don Efraim Marín Blanco, a quien casualmente encontramos al salir de la Tabacalera y quien, como se sabe, es el técnico en la selección de los tabacos de esa gran empresa: Efectivamente, nos dijo, el dato del señor Sancho, es más o menos exacto. La contabilidad de la Casa, si Ud. tiene interés, podría servírselo, con exactitud.

La Tabacalera Costarricense, se ensancha cada día que pasa, y por sus métodos de seriedad, y espíritu de liberalidad protegen sin

picicateos, al productor de tabaco.

Palmares lo sabe bien, según palabras del señor Sancho.

Pero, Atenas, Naranjo, Puriscal, etc., también han recibido, aportes monetarios, por compra de su tabaco, por varios centenares de miles de colones. En este último cantón, se han invertido más o menos... ¢ 300,000 colones; en Naranjo, ¢ 100,000 y en Atenas, unos ¢ 70,000.

Hasta aquí el Ingeniero señor Marín.

Costa Rica, según la estadística al respecto, es el tercer país consumidor de tabaco, relativamente: el primero, es Inglaterra, el segundo, los Estados Unidos, y el tercero, el nuestro. Y he aquí, otro dato, para que se caigan de espaldas nuestros lectores: Una población como la nuestra de más o menos, 650,000 almas, se consumen mensualmente, 30,000,000 de cigarrillos.

## Un polako arma un fenomenal escándalo por una media

Vamos a referir a nuestros lectores un caso extraordinario, para que aprecien hasta donde llegan los polakos en su afán de lucro y su espíritu de avaricia.

Un día de estos, un comerciante judío, contraviniendo las leyes de tránsito que no permiten el estacio-

namiento de peatones en las calles ni el cruce de las mismas sino es en las esquinas, se encontraba parado hacia el centro de una rua; en esos precisos momentos pasó un autobús de las líneas urbanas con tan mala suerte, que le razguñó una media al polako. Y se armó la de muy padre y señor mío.

El polako de marras, gritaba, protestaba, reclamaba, brincaba, por los daños que le ocasionaron y pedía a grandes voces, que le pagaran la media! Y para aumentar el alboroto, de suyo mayúsculo, se venieron todos los paisanos a hacerle coro al judío y aquello fue troya. Por momentos nos sentimos trasladados al Muro de las Lamentaciones, tal eran los gritos y gesticulaciones semíticas.

Todo esto a nada conducía y en vista de ello, el chofer arrancó su vehículo. El disloque aumentó, la poliquería deseaba que se le persiguiera como a un foragido, para los que fueron llamadas las autoridades de tránsito y continuó la función... cuya apoteosis no pusimos conocer.

Pero esperamos que el ofensor obligado por los Tribunales represenivos, al semita le haya cubierto razonable y ampliamente, los cuantiosos daños y perjuicios ocasionados, que significan un carril en una media.

mientos al pueblo griego por haber atendido sus indicaciones como también a la autoridad civil que prestó su apoyo para el orden, y a todas las personas que en una u otra forma habían dado lucidez a tales festividades.

### Corresponsal de Grecia. SEMANA SANTA EN NARANJO

Enorme concurrencia en las procesiones, muy ordenada y dichosamente no hubo nada desagradable que lamentar, en ese tiempo santo de merecida contemplación. Sólo hubo de sentirse con pena, los trabajos y dificultades en que se vió

## Notas Sociales

EL PADRE SALITAS, EN VACACIONES



PRESB. DON RICARDO SALAS

El muy estimado Padre don Ricardo Salas, celoso cura de Santo Domingo de Heredia, disfruta de unas merecidas vacaciones en finca de uno de sus amigos, jurisdicción de Tierra Blanca.

Otros años el estimado sacerdote ha pasado sus días de descanso en este pintoresco lugar.

Mucho nos alegra saber la vacación del Padre Salas.

Para reponerlo queda a

frente de la Parroquia, Mons. Barquero. HOGAR DE GALA

Al estimable hogar de don Jorge Miranda, cumplido y estimado empleado de esta empresa, y de su estimable esposa doña Pastorcita de Miranda, ha llegado con toda felicidad, en los últimos días, un primoroso varoncito lleno de salud y encanto.

Nos es grato presentarle a los distinguidos esposos nuestra enhorabuena, al par que formulamos votos sinceros que hacemos por el recién nacido.

### LA SALUD DE DON ORLANDO ROJAS U.

Uno de nuestros compañeros de trabajo, don Orlando Rojas U. guarda cama, debido a una infección contraída en Puntarenas, en una pierna, al bañarse en el mar.

Fue menester hacerle una operación quirúrgica, tal la gravedad en que entró.

Afortunadamente su salud va reaccionando favorablemente.

## Sensacional revelación histórica Shakespeare es un mito

Bajo el nombre del poeta inglés se ocultaba Fracés Bacón, Cancillere hijo de Isabel de Inglaterra.

Los recientes descubrimientos de los sabios criptógrafos franceses, Gallach y Carnier, hacen este artículo de Guilhain de Benouville de una extraordinaria

actualidad. "Un extraordinario descubrimiento criptográfico demuestra que son de Francisco Bacon, el inconfesado hijo de la reina Elizabeth de Inglaterra, la "mujer sin nombre".

"Soy el hijo secreto de la famosa heredera de los Tudor, la reina Elizabeth de Inglaterra, pero mi madre se niega a reconocerme, porque se hace llamar la "reina virgen", la mujer sin nombre".

"Perseguido por mi madre y poseedor de secretos reales que quería transmitir a la posteridad he ideado un medio de disimular mis revelaciones bajo diversos nombres y, notablemente, bajo el de un pequeño actor que se llama William Shakespeare. Bajo ese nombre prestado, he escrito una obra considerable, en cuyo texto he disimulado, por medio del lenguaje cifrado, mi pasado y peligroso secreto".

He aquí un secreto secular, cuya revelación, que nos proporciona los desciframientos llevados a cabo por una erudita mujer, Mrs. Gallup, parcialmente verificados por un gran especialista francés, el general Carnier, nos deja desconcertados.

Mrs. Gallup y el general Carnier nos revelan ahora el texto, lentamente escudriñado, de la más extraordinaria y a la vez de la más verosímil de las confesiones. En ella está contenido un apasionante e incomparable romance de amor y de muerte, que pone en claro, con brutal refulgencia, la historia de un siglo misterioso, a la vez que demuestra que el prodigioso poeta, autor de "Macbeth" y de "Pasa a la página TRES

Tenedor de Libros ofrece sus servicios Recomendamos a un joven, de excelentes costumbres, buena salud, y buenas credenciales como contabilista.

Escriba a nuestro Ap. 1031, así X y Z.

### Junta Progresita del Barrio "Dr. Calderón Guardia"



Neftalí O. Hernández Picado San José, 15 de abril de 1941. Seeñor Director de «La Epoca» Pte.

nuestro señor Cura P. don José del Olmo, con motivo de encontrarse algo mal de la pierna, originado del percance que le sucedió, como antes dijimos, un mal paso de la bestia que montaba y así valientemente, tuvo que regir sólo en todos los oficios de Semana Santa. A Dios gracias ya está casi bien, de lo que emucho nos alegramos.

Ahora de nuevo tenemos una mala noticia que lasti-

Me es muy grato comunicarle el nombramiento de la Junta Progresista del barrio «Calderón Guardia» en esta ciudad.

Presidente: don Nefatí A. Hernández Picado.

Vicepresidente: don Arturo Cedeño.

Tesorero: don Ramón León G.

Secretario: don Gustavo Rodríguez.

Vocales propietarios: Señores, Isaac Ríos, Rafael Lobo, Antonio Umaña, Rafael Mata, Ramón Brenes Picado, Antonio Mora, José Bonilla y José Zúñiga Rojas.

Soy del Sr. Director, G. Rodríguez.—Srio.

ma a todos los corazones de los naranjeños: Que el muy querido Padre, joven sacerdote naranjeño, actualmente digno Cura de la Parroquia de Alfaro Ruiz, se encuentra muy mal de salud. Fervorosamente elevamos nuestras oraciones al Supremo Reparador de todas las cosas, con deseos que le devuelva su salud. Cuánto lo sentimos!

20 de abril de 1941.

XX.

## Grecia al día

### Acción Católica

El Sr. Cura, como siempre, celoso por el bien espiritual ha reanudado las reuniones de Acción Católica después de unas vacaciones bien merecidas. Las niñas y las señoritas han atendido esa llamada; igual se espera de los jóvenes el día que sean llamados.

### Benefactor de la escuela

El señor Alejo Madrigal ha obsequiado voluntariamente el terreno para la construcción de la escuela Santa Gertrudis Norte. No hay palabras para expresar el agradecimiento a este buen entusiasta vecino, que sabe comprender lo que es la patria, para enaltecerla de esta manera; el ciudadano que honra a su patria se honra a sí mismo; y es que el primer deber del individuo es honrar a su patria. La mayor satisfacción de un hombre la constituye la verdadera convicción de haber cumplido con este deber.

### Semana Santa en Grecia

Emocionante fué el espíritu de piedad y devoción que revistió esta conmemoración del Ministerio de la Redención. Lo que más llamó la atención fué el extraordinario número de confesiones que se presentaron para el Jueves Santo. Habiendo estado asistiendo al confesionario durante todo el día miércoles hasta la media noche y el jueves desde las cuatro de la mañana, esfuerzo realizado por el Sr. Cura Padre Jiménez, pues la escasez de sacerdotes no le permitió tener auxiliar, sino hasta las 10 de la mañana del miércoles. El Dios que

pagar semejante sacrificio de nuestro Cura que a pesar de su quebrantada salud no pensó en su persona sino el que él era mediador entre Dios y los pecadores y en la gloria de Dios.

Otra nota digna de encomio fué la noche de Jueves Santo, que ofrecieron los hombres de todas las esferas sociales a Jesús Sacramento: turnándose para hacer guardia al Divino Prisionero. La Hora Santa predicada por el Reverendo Padre Profesor del Seminario, Alegría, podemos decir que nos transportó al etéreo, tal fué la sabiduría con que expuso las consideraciones, terminando con la bendición episcopal delegado por el Sr. Obispo Diocesano deseando felices pascuas de Resurrección.

Hemos de dar los agradecimientos a los sacerdotes predicadores que desde el lunes hasta el domingo ocuparon la cátedra sagrada y que con su palabra luminosa prepararon los corazones para la conmemoración de los grandes acontecimientos. El Santo Monumento presentado entre tenues luces de color de arco iris semejaba un cielo en la tierra. Cerrando con broche de oro con la procesión más imponente como es la del domingo por la tarde, en la que salen todas las representaciones como son palabras, Marías, Samaritana, Verónica, Magdalena, apóstoles, ángeles, santos de todos los distritos del cantón y Santo Sepulcro con ángeles portadores de inscripciones al respecto. (Resucitó, no está aquí. Lo encontraréis en Galilea.)

El señor Cura, con toda lealtad dió los agradeci-

# Un recurso de interpretación

## Tolerancia

Aquí nos ufanamos de la democracia. Sin embargo, dudo que ella exista con la firmeza que algunos le atribuyen. Pero si la tenemos, le falta una condición primordial: tener tolerancia los unos con las palabras de los otros. Cuando uno dice algo en que alguien o algunos no están de acuerdo, hay enojo, le tiran a uno el torpedo. Hay que decir las cosas de modo que a los demás les guste, para que no se sulfure el prójimo y eso, francamente, no es democrático.

RICARDO JIMÉNEZ O.

## ECOS DEL HOGAR

SECCION A CARGO DE LA SEÑORA PROFESORA

Doña Etima de Romero  
Sección especial para la Mujer

### Nuestra conducta y la ajena

La vida del corazón consiste en amar y ser amado. Así como la vida del pecho consiste en aspirar y espirar, así como la del corazón consiste en recibir amor y darlo.

Cuando el aire que el pecho recibe es puro y el pecho mismo está sano, el recibir y dejar escapar ese aire le produce un bienestar material que lo mantiene en un tranquilo goce y le permite a todo ser humano llenar la misión de su vida.

Cuando el corazón es sano, es decir, puro, y cuando el amor que recibe es igualmente puro, y en virtud de ese amor que se recibe y que se da, reina en el corazón mismo y en torno de él una atmósfera de paz, de alegría, de fuerza y de generosidad.

La vida dimana del corazón. De éste brotan, como de un manantial, los pensamientos, los deseos y los afectos. Del corazón salen el impulso que lleva a obrar y la fuerza que sostiene durante la acción, contra la fatiga, el cansancio o el desaliento.

Del corazón emana la palabra afectuosa que seca las lágrimas, cuando la abnegación no ha encontrado más que indiferencia o ingratitude. El corazón es el que impulsa hacia tal o cual trabajo, e inclina hacia tal persona o cual relación.

Dejadnos, pues, ¡oh niñas! cultivar vuestro corazón. El mejor elogio que pueda hacerse de una criatura es decir que tiene buenos sentimientos.

Para conseguirlo, necesitáis tres cosas: conservar la pureza de vuestra alma a fin de hacerla más impresionable al cariño; recibir ese cariño en vuestro interior a fin de enseñarle cómo debe amar.

La pureza es el estado de un alma en que Dios ve el esplendor de su ser. Creada a imagen de Dios, el alma pura conserva esa semejanza divina en toda su belleza, en todo su atractivo.

Hablaba correcta y fluidamente el francés y el italiano. Numerosas escenas de las obras firmadas por Shakespeare...

vo y en toda su gloria. Pero, ¡qué de cuidados, qué de vigilancia se necesita para conservar la pureza de un tierno corazón, expuesto a todas las influencias malsanas del exterior, cuyos efectos destructores no puede sospechar en su inexperiencia!

Los malos gérmenes no esperan más que la ocasión de hacer con el alma lo que el gusano hace con la flor. El segundo elemento de vida del corazón es el efecto recibido. Lo necesitáis para conservar pura y para aprender a amar. El niño aprende a querer como aprende a hablar. La ternura de sus padres revela a su alma, como envuelta en los pañales de la sensibilidad física, un orden superior de afectos que les eran desconocidos. Su corazón despierta a la sonrisa de su madre. El afecto se propaga de arriba abajo, como la verdad. Ese afecto hacia vosotros, Dios lo puso tan inagotable como intenso, como una salvaguardia en el corazón de vuestras madres, como una defensa, como un aprendizaje, lento pero seguro, del cariño y de la abnegación que habréis que dar a vuestra vez.

También se encuentra generalmente en el corazón de vuestras maestras, sino tan generoso para satisfacer vuestros deseos infantiles, que a menudo no son más que caprichos, lo bastante para prodigaros su tiempo, su inteligencia, su salud, su vida entera.

Y ha de ser fuerte para no flaquear al formaros para la virtud y el cumplimiento de vuestros deberes.

El amor de vuestros padres y el cariño de vuestras maestras os enseña a ser generosas, firmes y constantes. Escuchad los consejos de unos y de otras. No queráis conocer lo que procuran apartar de vuestros ojos y de vuestra inteligencia. Si alguna vez sentís vuestra alma inquieta, turbada o culpable, tomadlos por confidentes de vuestras inquietudes, de vuestras turbaciones o de vuestras culpas.

Ellos encontrarán medio de devolver a vuestra alma la belleza perdida y a vuestro corazón la alegría nublada.

fieles reflejos de instantes pertenecientes a la vida íntima de Francis Bacon. Por otra parte, existía otra Pasa a la Página 4

Esa tan gallarda «Revista» que va a cumplir diez años, de estar bajo la acertada Dirección del estimable y atildado periodista católico Dr. don Carlos Borge, digno Cura de La Soledad y distinguido elemento del Venerable Cabildo Eclesiástico, tiene en su vida, peripecias que es útil recordar en esta circunstancia.

Fuera de los diez años de Dirección del Dr. Borge, cuenta con otros muchos años más de existencia, aunque sin la galanura de redacción y presentación que ostenta en la actualidad.

La fundó y redactó mucho tiempo, el galano escritor Padre Juan Garita; luego, la tomó en mano, el gran polemista, don José María Sánchez.

Cuando este esclarecido escritor, se puso al frente del Diario Católico «La Unión Católica», aunque novel escritor el que suscribe, pero bajo los auspicios del mismo don José María, comenzó a publicarla, protegido por el gran Obispo Monseñor Thiel.

Vinieron tiempos de gran turbulencia política; y en cierta ocasión, un tal General Plaza, Comandante Omnipotente de Infantería y Policía, venido de Guatemala en tiempos de Estrada Cabrera, quiso ensayar con métodos fieros de aquel tirano; y comenzó a dar palo en el cuartel de Policía, a los enemigos políticos del régimen.

Había, en las filas de la Unión Católica, un valiente y decidido campeón, llamado don Matías Núñez. Este cayó en manos de Plaza, y el bárbaro machetón, lo hizo vapulear varias veces, con la indignación de todos los elementos sociales honrados.

Entonces escribí yo, en «El Eco Católico», una gaceta terrible, contra ese feroz advenedizo.

Una mañana, se presentó en el Seminario, donde yo era profesor de Literatura, un gendarme, dándome cita, para ese día, ante el Consejo de Guerra.

Me morí del susto; pero había que obedecer.

A la hora citada me dirigí al Ministerio de Guerra, sito, donde está hoy la Comandancia de Policía. Iba rezando a los Santos del Cielo y pidiendo a las Once Mil Vírgenes que me librasen las espaldas de una zurra, que juzgaba inevitable: las piernas me temblaban; casi ni veía el camino, a la mansión de los acusados.

Cuando llegué, estaba sentado el Señor Ministro. De pie, como hombre educado, lo saludé y me puse a sus órdenes.

—¿Por qué se ha atrevido Ud. a escribir en el «Eco Católico», contra el General Plaza, que es personalidad de alta consideración ante el Gobierno?—me dijo.—Yo no he escrito con-

tra el General Plaza,—contesté.

—Conserje, traiga Ud. el último número del «Eco Católico».—Lea Ud. mismo, señor.

—Leí la famosa gaceta, y contesté:—Aquí nada hay escrito contra el Sr. Plaza; solamente se hace mención de los gritos y alaridos de las víctimas que en el Cuartel se escuchan por los transeuntes, cuando vapulean a esos costarricenses; cosa que en esta República libre, jamás se ha acostumbrado.

Efectivamente: y yo me había guardado de nombrar al personaje ése de ingrato recuerdo.

—Sí, dijo el Sr. Ministro: Ud. no mienta al General: pero todos cuantos saben leer, entienden que Ud. a él se refiere.

—Pues bien Sr. Ministro: Ud. estudió bien Lógica; y por eso, sabe, que, un periodista escribe según su sentir: pero la interpretación de lo que escribe, no está en su poder ni responsabilidad; ¿por qué ha de hacerse responsable de la interpretación ajena, cuando de mi escrito, no consta que yo nombrara al General Plaza?

—Quedóse pensativo el Sr. Ministro; y yo me dije: ¡ya lo tengo cogido...!

—Y en verdad, que no supo deshacerse del lazo que yo le había tendido, que fué una argucia de abogado matreiro.

El cuento de la interpretación ajena, me salvó.

Está bien, me dijo; pero guárdese de ese modo de escribir insidioso; y venga; mire Ud. el calabozo N° 13 que está en frente, y le estaba destinado.

—Yo me estremecí del susto. Pero el cuentito de la interpretación, me había dado la victoria.

—Puede irse Ud. en paz, —¡Gracias Sr. Ministro!— Y salí bendiciendo a Dios por haberme hecho brillante abogado de mi propia causa.

Desde entonces, siempre vivo interpretando cuanto me dicen y hacen; y a decir verdad, la interpretación, es un gran recurso.

Me dicen que soy «apóstata»?— interpreto: y veo que según la raíz de la palabra no dicen mentira: sino que; «apó», más allá: e «tatemis», colocarse; y se tranquiliza mi conciencia política, porque estoy lejos, muy lejos, de las redes... de esos bullangueros del partidismo internacional...! Y así, interpreto, e interpreto: Una viejecita me da queja de su marido?— interpreto, y saco en conclusión, que es mujer intolerante y celosa que no quiere que su marido vea, siquiera, con los ojos que Dios le dió.— Que un marido me da quejas de su mujer...?— interpreto, y llego a la conclusión de que es un gran sinvergüenza que debiera estar

entre rejas, porque quiere vivir a las maduras; y no, a las duras. Que un reportero me escribe barbaridades?— interpreto y advierto, que el pobrecillo, no sabía de que escribir cosa seria, y agarró por donde podía, para ganarse el yantar, aunque fuera con carne humana. ¡La interpretación...! Gran recurso en la vida, para salirse cada quien, con la suya, y que los demás queden bailando...!

Volviendo al cuento del «Eco Católico», es un lindo Semanario, endiablado, que tiene mucha historia, mucha miga, muchos dolores de cabeza, y muchas congojas del pobre Redactor y Director, que en muchas ocasiones, el tal ben-

dito Semanario, merecería que su Director, por las que hace, tirarlo en el cajón de los papeles de ingratísimos recuerdos...!

Porque en resumidas cuentas, estos periódicos, buenos o malos, no solamente dejan como saldo, congojas y dolores de cabeza, sino complicaciones y malas voluntades de unos, y complacencias de los pocos. ¡La eterna historia de los periódicos católicos, que, no pueden escribir lo que uno quiere, ni decir lo que a veces se nos antoja, para no escandalizar viejas ni beatos, ni políticos que le caen a uno encima, con razón y sin ella.

FILIN

### «sensacional revelación histórica... Viene de la Página Dos

tantas obras inmortales, era el propio hijo de una enigmática soberana, la reina Elizabeth, y que se llamaba Bacon y no Shakespeare.

#### Controversia secular

El general Carnier, que durante toda la conflagración europea fue el preclaro jefe del servicio francés de Claves y de la oficina central del T. S. F., evoca que, desde hace mucho tiempo, se ha estado discutiendo la legitimidad de la gloria de Shakespeare. Lo que se sabía de ese hombre impedía pensar que pudiese ser el autor de una obra que por su extensión y calidad puede compararse con la de Homero.

Los escasísimos documentos que se poseían demostraban que Shakespeare había sido, cuando mucho, un autor mediocre, alcoholista empedernido y vengativo. La única pieza que indiscutiblemente se le puede atribuir es el texto de un proceso que Shakespeare siguió contra uno de sus compañeros, por una deuda de seis libras esterlinas.

De acuerdo a esos documentos, todos los especialistas estaban de acuerdo en reconocer que el autor de las obras teatrales de Shakespeare debía ser, no sólo uno de los hombres más cultos de su tiempo, sino un fino político, un

hombre que estaba profundamente al tanto de los secretos de la historia y de la corte, un eminente jurista, un gentil-hombre muy versado en la equitación y las armas, un diplomático que conocía palmo a palmo Francia e Italia, y, en una palabra, alguien que tenía que estar ligado al trono muy de cerca.

Se ha demostrado, hasta la saciedad, que el verdadero Shakespeare no reunía ninguna de esas condiciones. Y ello fué la causa de que se le negase la paternidad de las obras teatrales que fueron estrenadas bajo su firma. Tal ha sido, desde bastante tiempo, la opinión del mundo culto.

#### Sir Francis Bacon

La cuestión de la paternidad de las obras de Shakespeare no había sido resuelta, sin embargo. Se atribuían dichas obras al conde de Deráy, a Edward de Vere, y a Bacon quien logró reunir el mayor número de sufragios en su favor. Ello obedecía a que aquel hombre poseía precisamente las cualidades de hombre de la corte, eminente jurista, filósofo creador del método experimental y verdadero guardián de numerosos secretos de estado.

Sir Francis Bacon había sido agregado a la embajada británica en Francia.

## Una impresión sobre el "Gran Dictador"

Desde su primera exhibición en Estados Unidos, supimos del fracaso que la última película de Chaplin había significado.

Cuando llegó a él, no la vimos por no ser víctimas del bluff y de un comercio sin ética y por los antecedentes artísticos conocidos.

Pero como todo el mundo ha visto la película por el afán de saber hasta qué punto es de mala y todos protestan, pero todos la ven por esa causa, que pudiera decirse cruel o que denota un complejo de estoicismo, nosotros también, por estas mismas causas nos decidimos a verla y además porque no nos resignábamos a creer que una estrella de primerísima magnitud, la de *Luces de la Ciudad y Hombres que trabajan*, declinaba tristemente y sin efectos ni afectos en el ocaso de la gloria.

Hemos visto el Gran Dictador, o el gran timo.

Personas enemigas de las terribles ideas totalitarias estaban pensando que iban a dar el golpe de estado definitivo contra el señor Adolfo Hitler en la función cinematográfica con la representación democráticamente estrepitosa de "El Gran Dictador" de Charles Chaplin.

Chaplin falleció en el celuloide a manos de un discurso comunista pronunciado por él en esta cinta desgraciada. Las propias falanges chaplinistas del mundo cineástico reconocen que "El Gran Dictador" constituye uno de los esfuerzos filmicos más desafortunados del genial cómico judío. Chaplin era el gesto, la máscara, la sorpresa mímica, la filosofía gesticular, la versión muda, pero áspere, quirúrgica, incisiva y cortante de los hombres y de la vida. Ahora Chaplin habló, vociferó y pronunció discursos, y la torpeza de

las palabras y la inandad de los vocablos le sirvieron apenas de mortaja.

No es pasión nuestra fascista, totalitaria o antidemócrata al apuntar el gran fracaso de "El Gran Dictador". Plumas y comentaristas desenfrenados de extrema izquierda y pasivos demócratas han expresado sobre esta cinta los siguientes juicios:

La película de Chaplin, "El Gran Dictador", aparece, ante todo, como un magnífico empeño artístico malogrado. Chaplin alcanza muchas veces a lo largo de su nuevo film, el propósito que parecía guiarlo: hacer de su arte una sátira que sirviera un fin determinado, extra-artístico. La empresa era muy difícil y hay que confesar que no está coronada por el éxito. Chaplin hizo, es cierto, una sátira política, pero torpe y no logró que ella fuera al mismo tiempo una expresión de arte, una obra de valor estético. Se esperaba del genio de Chaplin ese milagro.

No lo realizó. Y, por ciertos aspectos, parece que hubiera querido, de ex-profeso, no realizarlo. No hay nada que sea más ajeno a la línea chaplinesca del personaje judío de la farsa, que ese desdoblamiento final en que el barbero se convierte en un patético defensor de la democracia y pronuncia "en serio", una alocución política contra la dictadura totalitaria. La eficacia "política" de la película de Chaplin no requería esa desdichada escena final, que desfigura la índole del personaje, destruye la gracia cruel del enredo, y descubre, innecesaria, indiscretamente, la moraleja, la tesis. El balance total de la película es, a nuestro juicio, desfavorable a Chaplin.

"El Gran Dictador" es inferior artísticamente a todas las películas anteriores

ASOCIACION DE CULTURA MUSICAL

## CONVOCATORIA

De conformidad con el Art. 5º, inciso A, de los Estatutos vigentes, se convocan a todos los señores asociados a la Asamblea General que tendrá lugar el 26 de los corrientes a las 16 horas (4 p.m.) en el Club Unión, bajo la siguiente orden del día:

- 1º—Lectura del Acta.
- 2º—Lectura del Informe Anual.
- 3º—Palabras del señor Presidente.
- 4º—Entrega de los Diplomas de Socios Honorarios a los artistas musicales de los países latinoamericanos por intermedio de los representantes diplomáticos de sus respectivos países.
- 5º—Entrega de los Diplomas de Socios Honorarios a los artistas musicales de Costa Rica por su constante colaboración con esta Asociación.
- 6º—Elección e Instalación de la Nueva Directiva para el período 1941-1942.
- 7º—El Orfeón de ésta cantará unos números en honor del Sr. Presidente de la República, S. E. el Doctor don Rafael Angel Calderón Guardia.

JUAN PIEDRA C.                      GUILLERMO VALVERDE A.  
President:                                      Secretario.

del gran actor inglés. Puede ser tal vez, la de mejor intención política".

Este juicio crítico no es importado de Berlín, ni acuñado por el fantasma del quinto columnismo criollo.

Las anteriores líneas son de la mejor extracción izquierdista. La bancarrota de Chaplin en esta cinta, se debe, como queda dicho, al énfasis oratorio, a la peroración y a la fanfarria declamatoria de su héroe, que es él mismo. Frente a Hitler y frente a Mussolini, Chaplin tenía que pronunciarse verbalmente, tenía que levantar tribuna, como todos nuestros arenguistas tropicales. Y su arte no ha sido jamás la palabra, el verbo. "El artista, si es un artista verdadero, no se creará obligado, para describirnos una situación, a abrir la boca a cada momento; su fisonomía debe expresar todo sin el auxilio de la palabra".

"El Gran Dictador" es,

según entendemos, una producción cinematográfica en donde Chaplin, el genio mudo por excelencia, trata de alcanzar la cima patética de su farsa con un dó de pecho oratorio, que por cierto resulta lamentable. Chaplin verbalista, declamatorio, espumoso de ultrajes y dictorios es ya un Chaplin artísticamente frente populizado.

Los altos climas y climax dramáticos del insigne actor nunca fueron logrados en sus obras anteriores a golpes de hacha fonéticos.

La palabrería estaba proscrita de su empresa artística. Todo lo denso, tenso e intenso que admiramos en sus obras fueron hondos silencios, erizados instantes mudos.

Según cierta partida de bautismo, "Charlot nació en la Keystone en 1913. Surgió un día del pantalón del grueso Fatty, con asombro de cuantos le habían conocido hasta entonces barbudo, con sombrero de copa,

## Londres dice...

*Viene de la Primera Página*

conocimiento informan que reina gran actividad en los puertos griegos, con todas las variedades de barcos, esperando a las tropas inglesas que legarán a embarcarse. Todas las carreteras y calles adyacentes a los muelles están atestadas de tropas y materiales.

Londres, 22.—Con la ocupación alemana de la isla de Samotracia y posiblemente la de Lemnos; con el aumento de actividad alemana en el Marruecos francés y con los frecuentes indicios de que España y Portugal serán forzados a entrar en el conflicto, la guerra actual está haciendo crisis en estos momentos. Es muy posible que esta guerra se resuelva en dos meses, pues es un hecho que Alemania, logrando su propósito de cruzar el Mediterráneo, es un hecho que dominaría el Norte de África. Desde este punto de vista, es evidente que Alemania procurará llegar al Canal de Suez por el Este y dominar a Gibraltar por el Oeste. Con la ocupación alemana del Marruecos francés queda expuesta la África occidental francesa, con un puerto estratégico de Dakar, y con este paso Alemania amenazaría efectivamente todas las rutas terrestres de África y las rutas marítimas del Atlántico. La ocupación de Samotracia, y Lemnos y demás islas del mar Egeo, es preludio natural del ataque alemán contra Turquía. En Londres se supone que Turquía combatirá a pesar que los agentes del Reich diseminan rumores de que capitulará sin resistir. Cuando los Estados vuelen libremente sobre oriente del Mediterráneo, aumentarán allí considerablemente las dificultades de la flota inglesa, y por eso debe tomarse en serio la posibilidad de que los alemanes lleguen a posesionarse del Canal de Suez. Entre tanto los alemanes atacan a Inglaterra implacablemente por mar y aire y las poblaciones inglesas están siendo bombardeadas feroz y constantemente. Los ingleses soportan es-

te bombardeo con heroísmo y paciencia indudables, pero sería una locurapensar que no afectan seriamente a la producción industrial de Gran Bretaña. Simultáneamente los alemanes continuarán hundiendo ouques con una rapidez alarmante, como todo el mundo sabe, y es indudable que muchos materiales que han salido de los Estados Unidos para auxiliar a Inglaterra, se han hundido en el camino. Los alemanes, por su parte, lanzan sus ofensivas en todos los frentes, con celeridad y energía pasmosas, sin ocuparse de sus pérdidas humanas y materiales y aquí se calcula que no vacilarán en atacar a Gibraltar, pasando por Francia, España y Portugal, con el objeto de embotellar a la flota inglesa del Mediterráneo, en este momento propicio para ellos y decisivo para Inglaterra.

La Línea, 22.— En Gibraltar circulan insistentemente rumores sobre una posible crisis de gobierno en Inglaterra, donde Churchill sería reemplazado por Lloyd George.

Formarán parte del nuevo Gabinete el Embajador en España Samuel Hoare y Clive Liddel, actual Gobernador Militar de Gibraltar. Incluso se dice que Hoare desempeñaría la Cartera de Guerra o de Relaciones Exteriores. De ocupar esta última, Liddel pasaría a la de Guerra.

## El Rey Jorge de Atenas, se trasladó a Creta

Atenas 22.— El Rey Jorge abandonó Atenas con su gobierno, hoy, para tratar de continuar la guerra desde Creta, después del que su ejército del Epiro, el cual cubría el flanco izquierdo de la línea defensiva de los aliados, capituló ante los repetidos e incansables ataques de las fuerzas alemanas e italianas.

Berlín, 23.—El estado mayor anunció del cuartel general del Fuehrer: "El ejército griego de Epiro y Macedonia, totalmente rodeado por tropas alemanas e italianas, ha depuesto las armas incondicionalmente."

muy embutido en una levita y con los pies oprimidos en unos "charoles". Ahora Chaplin ha muerto, no víctima de la persecución fascista, ni del barbarismo totalitario, como lo imaginaria la judaica internacional, sino víctima de la charlatanería política comercializada, hecha industria en grande sin arte, sin estética, sin metafísica charlotista ni chaplinista.

R. h.

## Alerta Amé..

*Viene de la Página 10.*

cuáles son estos planes premeditados; bien los conocen los dirigentes de ella. La Masonería siempre trabaja entre las sombras; le estorba la luz; más bien es enemiga de ella. Pero cuáles sean estos planes premeditados fácil es preverlos a cualquiera que tenga un poco de conocimiento de esta institución tenebrosa, enemiga de la religión y de la sociedad.

¡Alerta, pues, América Hispana, y alerta los católicos de ella!

## Sensacional rev..

*Viene de la Pag. TRES*

razón, de carácter criptográfico, para creer que era Bacón el autor de aquellas obras: la inscripción que podía leerse sobre la lápida en la tumba de Shakespeare, la cual revelaba a los criptólogos dispuestos a emplear el sistema llamado de Frederici, una frase extraordinaria.

Continuará en el próximo número.

# Escasez de Fuerza

## POR Falta de agua

Debido a la escasez de agua en los ríos que alimentan a nuestras plantas hidro-eléctricas, hemos sido obligados a bajar el voltaje en los sistemas de distribución.

Por lo tanto, suplicamos a nuestros estimables abonados desconectar los servicios que no estén efectivamente en uso desde las 5 p. m. hasta las 9 p. m.

Además, creemos del caso hacer la advertencia de que los refrigeradores y demás aparatos que funcionan con motores eléctricos deberán ser desconectados durante las horas indicadas para evitar que éstos se quemem.

COMPANIAS ELECTRICAS



Para sentirse bien y lucir bien—saludable, fuerte y optimista—Ud. tiene en el Tónico Bayer una ayuda formidable. Gracias a su fórmula moderna y completa, el Tónico Bayer contribuye positivamente a estimular el apetito y la nutrición, a enriquecer la sangre y a fortalecer todo el organismo. **Tonifíquese con el Tónico Bayer!**

CONTIENE Vitaminas, Extracto de Hígado, Calcio, Fósforo, Sales Minerales, etc.

## TÓNICO BAYER

enriquece la sangre fortifica el organismo

## Suscríbese La Epca

Imprenta que le hace toda clase de trabajos